Leben ergahlte, besonders aber was in der letten Stunde mit ihm porgegangen war. Der Fremde öffnete bie Bugeltasche und ftedte bie Sand in flingende Munge. Erug fagte feinen Arm und rief: "3ch nehme nichts geschenft, jonft hatt' ich mich auf die Gemeinde gelegt." Der Fremde aber fagte: "Lieber Mann, ich will Euch nichts ichenten. Geht, ich habe mit Diefem Geld eine Reife nach der Schweig machen wollen; ich bin nicht reich, aber bas habe ich zu meiner Erholung erübrigt, und ich will's Euch nicht ichenken, fondern nur leiben, und jum Beweise nehmt bier Diesen Bettel, darauf fieht mein Rame und mein Bohnort; ich thue weiter nichts, als ich tehre geraden Begs wieder um. 3ch ichente Guch nur meine Reisefreude, habe aber eine andre dafür, fonnt mir's glauben. Wenn ich Guch helfen fann, ift mir's wohler als auf dem hochften Berge. 3ch bitt' Euch, wenn 3hr tonnt, gahlt mich wieder." Der Fremde legte funfgig Gulben vor Rrug bin, und als diejer noch fraumend darauf ichaute, war jener verschwunden. -Es gelang Rrug, fich wieder berauszuarbeiten, und nach Jahren erhielt ber Frembe ein amtlich befiegeltes Schreiben aus dem Beimatsborfe Krugs, barin Die Nachricht, daß Diefer gestorben fei, daß man aber in feinem Gebetbuche eine Quittung über ein bezahltes Malter Korn gefunden habe und in feinem Balstuche, bas im Raften lag, einliegendes Gelb und babei bie eigenhandig geschriebenen Borte Rrugs: "Diefes Geld gehört bem R. R. in R. Er joll nur allegeit an die Menichen glauben, und wenn er auch

Das war der geringe Mann. Sieh zu, du branchit nicht weit zu suchen, ob du nicht auch eine solche Lustreise in die weite Welt des Wohlthuns machen kannst.

(Aus Schaftfillein von Beribold Auerbach. Diefer ift geb. 1812 ju Rordftetten im wurttemb.

68 Kannitverstan.

Der Mensch hat wohl täglich Gelegenheit, in Emmendingen oder Gundelingen so gut als in Amsterdam, Betrachtungen über den Unbestand aller irdischen Dinge auzsatellen, wenn er will, und zufrieden zu werden mit seinem Schicksal, wenn auch nicht viel gebratene Tamben für ihn in der Laft herumlitigen. Aber auf dem seltsamsten Unwege kam ein deutscher Handwerksbursche in Amsterdam durch den Irrtum zur Wahrheit und zu ihrer Erkenntais. Denn als er in diese große und reiche Handelestadt voll prächtiger Hauser, wogender Schiffe und geschäftiger Menschen gekommen war, fiel ihm sogleich ein großes und schönes Haus in die Augen, wie er auf seiner ganzen Wanderschaft von Tuttlingen bis Amsterdam noch keines gesehen hatte. Lange betrachtete er mit Verwunderung dies kostbare Gebäude, die sechs Kamine auf dem Dache, die sehönen Gesimse und die hohen Fenster, größer als an des Vaters Haus daheim die Thür. Endlich konnte er sich nicht entbrechen, einen Vorüberzeihenden auzweielen. "Güter Freund," redete er ihn an, könnt Ihr mit